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Propuestas de la Iglesia
a la Ley de Migración
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Arzobispo Ricardo Ezzati 
efectuó balance 2016 y 
dialogó con la prensa sobre 
diversos temas.
Págs. 8 y 9

Obispos chilenos efectuarán 
visita Ad limina, para dar 
cuenta al Papa de cinco años 
de gestión pastoral.
Pág. 7

PSU:  “Aquí no se   juega 
la vida”, dice el vicario 
para la Educación, padre 
Tomás Scherz.
Pág. 12
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Iglesia e inmigrantes:
Acogida, acompañamiento e

integración
Lo más difícil para los migrantes es la adaptación cultural. A haitianos y 
colombianos les gusta la música a todo volumen. En Chile a muchos eso 
les molesta. Son algunos de los problemas que enfrentan al llegar al país. 
Por eso que la Iglesia, a través de las diócesis y su estructura pastoral, 
desarrolla programas para acogerlos, acompañarlos e insertarlos en la 
sociedad chilena. Incluso, a partir de su experiencia, entregó sus 
propuestas a las autoridades para una ley sobre las migraciones.

Por Natalia Castro, VíCtor Villa y José FraNCisCo CoNtreras

C
lases de español, cateque-
sis, talleres de capacitación, 
alimentos, inserción laboral 
y ayuda solidaria, son parte 
de los servicios que la Iglesia 
ofrece a haitianos que llegan 
a nuestro país buscando 
mejores oportunidades. 

Son las diez de la 
mañana. Y como cada 

jueves, una gran cantidad de haitianos 
comienza a llegar hasta la parroquia 
San Saturnino, en el bario Yungay de 
Santiago, donde son recibidos con 
un café y un sandwich, para pasar 
posteriormente a las clases de español 
que profesores voluntarios dictan en 
tres modestos salones. 

Que el edificio parroquial -ubicado 
en un barrio patrimonio histórico- esté 

Haití quedaron sus tres hijos, a quienes 
esperan traer muy pronto, cuando 
estén asentados y puedan brindarles 
estabilidad. 

Pero no sólo en el barrio Yungay 
se desarrollan estas iniciativas. La 
Parroquia Latinoamericana, ubicada 
a un costado del Parque Bustamante, 
desde hace décadas trabaja en la 
integración de migrantes. Y un día 
importante es el domingo, cuando se 
desarrollan distintas actividades que 
les permiten incorporarse a la vida 
eclesial. Durante la mañana de cada 
domingo se imparten catequesis para 
los sacramentos iniciales, se trabaja 
en grupos de oración y de reflexión en 
torno a la fe y se brinda orientación 
legal para contratos de trabajo y visas 
de permanencia.

destruido por el terremoto del 2010, no 
es obstáculo para haber acogido durante 
los últimos cuatro meses a más de 450 
haitianos. Entre los alumnos están 

Dalinx Noel y su esposa Farah Joseph 
Noel, quienes llegaron a Chile en junio 
de 2016 desde Puerto Príncipe, motivados 
por mejores oportunidades laborales. En 
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S
obre esa base, el instituto 
elaboró una propuesta de 11 
puntos para ser considerada por 
las autoridades en la elabora-
ción de un cuerpo legislativo 
que aborde el tema migratorio. 
En síntesis, esos aportes son:

1.- En cuanto a la autoridad 
migratoria, definir un Servicio 
Civil Nacional que se encargue 

de la gestión de ingreso y egreso de 
personas del territorio nacional y del 
otorgamiento de visas y gestión de las 
migraciones.

2.- Substituir la realidad del migrante 
de la actual normativa del trato, desde 
la perspectiva de Seguridad Nacional, 
por el de los Derechos Humanos. De la 
misma manera plantearse la tipología de 
“migrante” como categoría de considera-
ción, en lugar de la palabra extranjero, 

Los aportes de la Iglesia para
legislar sobre la inmigración

Desde la propia tradición oriental 
de recepción al viajero en tiempos 
de Jesucristo, hasta la realidad 
actual en Chile, el tema de la 
acogida al que llega ha sido 
siempre un valor promovido por la 
Iglesia. Esa experiencia es 
canalizada hoy por el Instituto 
Católico Chileno de Migración,  
Incami, organismo de la 
Conferencia Episcopal, que ha 
desarrollado un amplio trabajo en 
el acompañamiento de las 
realidades migratorias desde su 
creación en 1955.

Substituir la realidad del migrante de 
la perspectiva de Seguridad Nacional 

por el de los Derechos Humanos

tipificada peyorativamente en nuestra 
cultura.

3.- Teniendo en cuenta que un alto 
porcentaje de los migrantes en Chile 
son personas provenientes de países de 
América Latina, ampliar el acuerdo que 
permite acceso a la Visa Temporaria para 
los residentes del Mercosur.

4.- Ampliación de plazos tratándose 
de órdenes de abandono o de expulsión, 
toda vez que en la actualidad resulta 

difícil poder presentar recursos, debido a 
lo acotado de los plazos para la presenta-
ción de los mismos recursos.

5.- En cuanto a la definición de las 
causas de prohibición al ingreso al país: 
con el ánimo de evitar que personas 
queden en las fronteras, sujetas a su 
suerte y en situación vulnerable, la nueva 
normativa debe incluir requisitos explíci-
tos que informen de lo que se requiere 
de manera objetiva para ingresar al país. 
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P
ara el obispo de Arica, 
monseñor Moisés Atisha, una 
de las principales problemá-
ticas que ve en sus diócesis 
respecto de la situación de los 
migrantes, es la adaptación 
cultural por parte de algunas 
de sus comunidades. 

“Esto no se da con aquellos 
hermanos de Perú y Bolivia, ya 

que lo que se comparte culturalmente es 
común, pero con los que vienen de otros 
países, nuestro modo de ser y cómo les 

La experiencia de los obispos en la frontera
recibimos en ocasiones resulta dificul-
toso”. Otro problema sería el estigma de 
que los migrantes son traficantes o las 
mujeres prostitutas: “Todo esto hace más 
difícil que encuentren trabajos dignos, 
cuando la mayoría viene en busca de 
calidad de vida y de vida en paz”.

Respecto de la mirada de los chilenos 
sobre los migrantes el obispo Atisha 
piensa que se vive el “y verás como 
quieren en Chile al amigo cuando es 
forastero...”, pero con matices. “Se 
recibe muy bien a los que vienen siendo 

profesionales, a los europeos tradiciona-
les y a los americanos del norte, diría a 
los que manifiestan rasgos occidentales”, 
agregando, sin embargo, que “cambia 
la situación cuando por las cosas del 
corazón humano, los rasgos físicos dejan 
ver etnias que –inconscientemente- 
algunos chilenos creen que son menos 
dignas. La aceptación de ellos tarda un 
poco más, cuando caen los temores y los 
prejuicios que se han formado”. Si bien el 
arzobispo de Antofagasta, Pablo Lizama 
comparte esa mirada, agrega: “Los 

chilenos se sienten amenazados en sus 
empleos porque los migrantes aceptan 
salarios más bajos. En menor grado los 
vinculan con hechos de violencia”, lo que 
a su juicio tiene relación con el hecho 
de que “los chilenos somos racistas y 
nos sentimos superiores a los migrantes. 
Pero no sé cómo sería Antofagasta sin los 
migrantes”, pues ellos son los que “están 
tomando los trabajos que no hacen los 
chilenos”.

En ese sentido, monseñor Atisha 
recuerda: “Chile es esencialmente un 

6.- Desvincular el estatus migratorio 
del estatus laboral, de tal forma que la 
persona que esté en situación irregular, 
pueda desempeñarse, celebrar contrato 
de trabajo y obtener ingresos económi-
cos con acceso a previsión social por sus 
propias contribuciones previsionales.

7.- Supresión de la discrecionalidad, 
para evitar que el ingreso, egreso, regula-
rización y demás procesos concernientes 
a gestión migratoria estén definidos de 
manera objetiva.

8.- Establecer en la normativa los 
procesos de reconocimiento de títulos 
profesionales y técnicos de manera que 
se garantice el aprovechamiento de la 
formación académica de los migrantes 
desde sus países de origen.

9.- La nueva normativa debe definir lo 
que el país entiende por tráfico y trata 

de personas o condiciones semejantes 
a estos delitos y describir los mecanis-
mos e instituciones para prevenir tales 
delitos.

10.- No obstante existe una actuali-
zada Ley de Refugio en Chile (20.430 de 
15/04/2010), es necesario que la nueva 
normativa tipifique posibilidad de acceso 
a visa en el país de manera humanitaria, 
para personas que hayan sido víctimas 
de situaciones de tráfico de personas, 
trata de personas o delitos semejan-
tes, violencia intrafamiliar, personas 
por tratamiento de salud o embarazo, 
sean acogidas en el país de forma 
humanitaria.

11.- Creación de oficinas o departa-
mentos que se encarguen de casos 
sociales, previamente documentados e 
informados. 

Actualmente existe una Casa de 
Acogida para mujeres, que es una 
iniciativa de varias instituciones y 
personas, entre ellas el Incami, la 
Fundación Scalabrini, la Vicaría de 
Pastoral Social Caritas, como también 
personas del sector privado, muchos 
de los cuales han colaborado desde el 
inicio también con la implementación 
del Centro Integrado de Atención al 
Migrante (Ciami).

Sin embargo, una aspiración 
importante es contar con un recinto 
que albergue a migrantes varones que 
lo requieran, señaló el vicepresidente 
de Incami, Delio Cubides. Actual-

mente no hay en Santiago casas de 
acogida que reciban a los hombres 
migrantes, muchos de los cuales 
pasan por situaciones difíciles a su 
llegada al país.

Dada esta situación, el Incami 
en asociación con la Fundación 
Scalabrini tiene el proyecto el abrir 
una casa de acogida para varones 
migrantes, un lugar de paso que 
brinde abrigo y posibilidad de 
acogida, información, capacitación y, 
de ser posible, inserción efectiva para 
que estas personas tengan una forma 
directa de entrar en la sociedad de 
manera efectiva.

Casa de Acogida
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Con el fin de colaborar en la integra-
ción e inclusión de niños, niñas y adoles-
centes inmigrantes, el Departamento 
de Movilidad Humana del Arzobispado 
de Santiago durante el 2016 desarrolló 
el proyecto “Creando Intercultura-
lidad”, como una vía concreta para 
promover la inserción de los niños y 
jóvenes inmigrantes en establecimien-
tos municipales y católicos de Santiago. 
Quienes participan en esta iniciativa son 
directores, docentes y alumnos.

El proyecto dio inicio con talleres a 
los docentes de diferentes institucio-
nes educativas de las zonas centro y 
poniente de la capital, en las temáticas 

de interculturalidad y relaciones sociales. 
En segundo momento, se dio paso a los 
talleres con los estudiantes. Allí se trabajó 
temas relacionados con la inmigración, 
refugio, derechos humanos, tráfico y 
trata de personas. También se abordaron 
las relaciones intergrupales (estereo-
tipo, prejuicio, discriminación, racismo, 
bullying), con el fin de contribuir a una 
convivencia escolar positiva. 

Un aspecto a destacar es la baja presen-
cia de discriminación en las institucio-
nes participantes con mayor población 
educativa migrante, ubicados en barrios o 
comunas con contexto multicultural.

“Haber experimentado este bajo nivel 

           Una experiencia de
interculturalidad desde la sala de clases

de actitudes excluyentes, nos hace 
pensar que es necesario fomentar 
la escuela y el barrio como espacios 
valiosos de convivencia e integración. 
Nos hace predecir que el contacto 
permanente entre nacionales y la 
comunidad inmigrante va generando 
lazos de amistad que reducen significa-
tivamente los prejuicios”, señala Aracely 
Orellana, la encargada del proyecto.

El 5 de diciembre se realizó la 
clausura de los talleres del año 2016 en 
una de las escuelas participantes de la 
zona centro, establecimiento que cuenta 
con cerca del 80% de alumnos migrantes 
pertenecientes a diez nacionalidades.

país que se ha formado por el aporte de 
migrantes.  Los colonizadores de España, 
luego la ocupación de las tierras del sur 
por alemanes, en el inicio del siglo XX 
árabes y muchas personas del Medio 
Oriente”, manifestando que debiese 
haber una “memoria  agradecida de todo 
lo que hemos recibido”. “Somos capaces 
de acoger al que viene, nos conmueve 
cuando vienen por razones humanita-
rias y por la falta de paz en sus propias 
tierras, pero algo falta, quizá recordar 
que también nosotros hemos generado 
migrantes que han sido recibidos en 
tierras extranjeras”, piensa el obispo del 
extremo norte del país.

Respecto de la ley migratoria, el pastor 
de Arica cree que tendrían que generarse 
las condiciones para que el ingreso al 
país fuese siempre legal: “Que nadie se 
viera tentado a entrar ilegalmente en el 
país porque la forma legal es muy difícil. 
Entender que en los casos necesarios, el 
dominio del idioma no fuese causa de 
abusos por parte de nacionales inescrupu-
losos. El Estado tendría que contemplar 
el acceso al trabajo y al reconocimiento 
de los títulos, en fin, explicitar que el que 
viene tiene oportunidad de ayudarnos a 
crecer como nación”, sentencia Atisha.

Respecto de las iniciativas junto a los 
migrantes que se estén realizando en 
las diócesis, el arzobispo Lizama señala: 
“La Iglesia de Antofagasta ha puesto al 

servicio de los migrantes a profesionales 
como abogados, trabajadores sociales, 
religiosas, casa de acogida, entre otros 
apoyos”, que se concentran especial-
mente en los primeros 15 días de llegar 
a la zona y que son los más críticos para 
los migrantes. “Hemos abierto nuestras 
parroquias” a otras realidades pastorales, 
señala.

En tanto, el obispo Atisha explica: 
“Nosotros, a través de la Pastoral Social, 
desarrollamos un trabajo en conjunto 
con Incami y con los padres escala-
brinianos, para dar orientación sobre 
los derechos y deberes del migrante. 
También estamos en proceso de termina-
ción de una casa de acogida. Facilitamos 
nuestras dependencias de la Pastoral 

Social para que se realicen operativos 
consulares, de modo de ayudar a regula-
rizar situaciones complejas. A nivel de la 
Pastoral Carcelaria, también hay preocu-
pación por lo que ellos están pasando”.

www.PeRiodicoencUentRo.cl
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Noticia

Como todos los años, las primeras 
semanas de enero se desarrollan las 
Escuelas de Verano organizadas por la 
Arquidiócesis de Santiago, a través de la 
vicarias zonales y los decanatos, como un 
tiempo especial de formación de los laicos 
y agentes pastorales de todo Santiago. Se 
trata de prepararlos para reimpulsar el 
desafío misionero, profundizar el servicio 
catequético y vivir el testimonio de la fe 
en el mundo de hoy, especialmente en las 
periferias y con los más necesitados.

La Iglesia de Santiago invita a todos 

los laicos, agentes pastorales, catequis-
tas, jóvenes y adultos a inscribirse en los 
diversos y variados cursos de verano que 
se desarrollarán en las distintas zonas de 
Santiago. En estas escuelas los laicos y 
todos los interesados pueden acceder a 
cursos básicos, introductorios y avanzados 
en diversos temas pastorales. 

Los interesados en participar pueden 
consultar en sus respectivas vicarías 
zonales y parroquias, y también en la 
página web del Arzobispado de Santiago: 
www.iglesiadesantiago.cl

Director y representante legal: Monseñor galo fernandez, obispo auxiliar de santiago. consejo eDitorial: cristián aMaya, paulina 

góMez, sebastián caMpaña, eduardo arriagada, paula pinedo. eDitores: cristián aMaya – VÍctor Villa.  subeDitor: José francisco contreras g. 

perioDistas: francisco Morón, enriQue astudillo,  lorena Martino, natalia castro. andrea ruz. coorDinaDor: sergio antonio Jerez. Director De 
arte: ricardo delucchi.  diseño: nelson herMosilla r. FotograFía: nibaldo pérez r. - héctor landskron - Jorge saloMón  secretaria: gina becerra 

M. Dirección: erasMo escala 1872. casilla 30-d. teléFono: 22787-5673. correo electrónico: coMunicaciones@iglesiadesantiago.cl. impresión: a 
iMpresores s.a.

positiva

Construir puentes y no levantar muros Tres preguntas 
sobre colonias 
urbanas
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Hace pocos días celebramos la Navidad. 
El Evangelio de Mateo relata que luego del 
nacimiento de Jesús,  la Sagrada Familia -María, 
José y el recién nacido- se vio obligada a emigrar 

a Egipto para huir de la persecución 
de Herodes: “José se levantó, tomó 

de noche al Niño y a su madre y 
se fue a Egipto. Allí permaneció 
hasta la muerte de Herodes” (Mt 
2,14-15). Como nos ha señalado 
el Papa Francisco: “La historia 

de la humanidad es una 
historia de migracio-

nes: en cada latitud, 
no existe un pueblo 
que no haya cono- 
cido el fenómeno 
migratorio”. 

La migración, 
realidad creciente 
en el mundo entero, 

se nos ha revelado en 
las últimas semanas 

como un tema país, y 
desde diversos sectores 
se coincide en la urgencia 
de contar con una nueva 
legislación, apropiada 
a los tiempos. En el 
debate, sin embargo, 
vemos que mientras unos 
parecen ver una amenaza 
de la cual conviene 
protegerse, otros ven una 
oportunidad para el país y 
un desafío de humanidad. 

Pero la llegada de 

un migrante es una persona que no se deja 
abatir por las duras situaciones que enfrenta 
y decide buscar una nueva tierra donde vivir 
con dignidad. Muchos de ellos son profesio-
nales y están dispuestos a trabajar en oficios 
muy humildes, aunque, por cierto, aspiran a ser 
reconocidos como corresponde.

Chile tiene urgencia de una ley de migración 
con perspectiva de derechos humanos. No 
olvidemos que son más los chilenos que han 
sido acogidos en el mundo, que los migrantes 
que han llegado al país buscando nuestro apoyo.

Por ello en esta edición de Encuentro los 
invito a revisar el valioso aporte que realiza 
la Iglesia en la acogida y acompañamiento de 
los inmigrantes, y algunos de los temas que 
consideramos debiese tener en cuenta una 
nueva legislación que junto con establecer 
un Servicio Civil que gestione las visas y la 
entrada de personas al país, con normativas 
claras y objetivas, considere también el velar 
por los derechos humanos de quienes llegan 
no sólo a buscar una nueva oportunidad de 
vida, sino que a aportar a nuestro desarrollo 
desde su propia identidad cultural. 

También nos parece necesario dar una 
mirada crítica a las razones que han llevado 
a Chile a ser sancionado por décima vez por 
cantos racistas en los estadios; transformando al 
país como el más castigado por este tema a nivel 
mundial por la Fifa.

hermanos de otros países no es nueva en 
Chile. Nuestra identidad nacional está cruzada 
por diversas migraciones que han enriquecido 
nuestra cultura. Pero es indudable que hoy 
experimentamos un aumento significativo que 
nos desafía.

El primer desafío para la Iglesia es la 
fraternidad. “Fui forastero y me acogiste”, nos 
interpela Jesús. Este llamado ha sido traducido 
en la Iglesia como una de las obras de miseri-
cordia que nos relevó el Año Jubilar, que 
culminó hace poco, y que el Papa Francisco 
nos pide proyectar.  “Nadie es extranjero en la 
comunidad cristiana”, porque nuestra fe abraza 
“todas las naciones, razas, pueblos y lenguas” 
(Ap 7,9), nos recuerda el Santo Padre en el 
mensaje para la Jornada Mundial del Migrante 
y del Refugiado 2017. Francisco, también insta 
a los estados a encontrar soluciones estables 
en favor de la integración. Construir puentes 
y no levantar muros. Porque una nación se 
enriquece más cuando acoge e integra, que 
cuando aplica las políticas restrictivas que 
generan condiciones de marginalidad.

Invito a no dejarnos llevar por prejuicios 
injustificados como la supuesta relación entre 
migración y delincuencia. De hecho, los datos 
nos evidencian que la participación en delitos 
de la población migrante es menor porcentual-
mente que la de los nacionales. 

¿Qué nos diría Jesús hoy sobre esta realidad 
que él mismo experimentó y que también hizo 
patente en la sociedad de su época en el encuen-
tro con la mujer samaritana, o destacando la 
solidaridad del buen samaritano? 

Seguramente resaltaría su fortaleza y 
sensibilidad por el dolor del hermano. Pues 

¿Qué son las colonias 
Urbanas?

Las Colonias Urbanas son una inicia-
tiva de la Vicaría Pastoral Social Caritas 
que coordina a distintas organizacio-
nes juveniles de parroquias y barrios 
que llevan alegría a niños de distintas 
comunas. Con ellos se genera organiza-
ción comunitaria, se traspasan los valores 
del Evangelio y se les da formación, 
entretención y acompañamiento. La 
instancia está presente en cinco zonas de 
la arquidiócesis, atendiendo a más de 10 
mil niños, con cerca de 2 mil monitores.

 ¿cuándo comenzaron?
Las Colonias Urbanas tuvieron origen 

en la Vicaría de la Solidaridad, impulsada 
por el cardenal Raúl Silva Henríquez 
en la complicada década de los 70, 
buscando ser una instancia de recreación 
e inclusión social para los más necesi-
tados que no tenían opción de salir de 
vacaciones.

 ¿cómo se puede participar?
Se desarrollarán desde el 3 al 30 

de enero en las distintas zonas de la 
arquidiócesis y para poder participar se 
puede contactar a la Vicaria de la Pastoral 
Social Caritas al correo vicaria@vicaria.cl 
o al número 227900600. Ellos te deriva-
rán a la colonia más cercana.

Escuelas de Verano 2017

+Monseñor Galo Fernández, obispo 
auxiliar de Santiago. Presidente de 
Incami
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El próximo 18 de febrero, todos 
los obispos de la Iglesia Católica 
de Chile viajarán a Roma con 
motivo de la tradicional visita 
ad Limina Apostolorum, en la 
que visitarán las tumbas de los 
apóstoles Pedro y Pablo y 
sostendrán un encuentro con el 
Papa Francisco y sus 
colaboradores.
Monseñor Fernando Ramos, 
obispo auxiliar de Santiago, nos 
explica el sentido de este 
encuentro eclesial.
Por AndreA ruz dios 

Obispos chilenos
realizarán visita ad limina

Hitos de la visita

¿Qué es la visita ad limina 
apostolorum?

“Visita al umbral de las tumbas de los 
apóstoles” es la traducción del latín de la 
peregrinación que realizan los obispos de 
distintos países del mundo, a las tumbas de 
san Pedro y san Pablo. En la ocasión, los 
pastores además se encuentran con el sucesor 
de Pedro, el Papa Francisco, con quien tienen 
un diálogo en el que le informan sobre lo que 
está haciendo su diócesis, con el objetivo de 
hacer crecer la comunión eclesial. 

¿cada cuánto tiempo se realiza?
La visita ad limina se efectúa cada cinco 

años aproximadamente, tiempo que es 
determinado por la Santa Sede. La última 
visita realizada por los obispos chilenos fue en 
2008, ocasión en la que se reunieron con el 
Papa Benedicto XVI.

¿Qué es el informe o relación 
QuinQuenal?

Corresponde a un informe realizado por 
cada uno de los obispos residenciales respecto 
a sus diócesis, en el que dan cuenta de la vida 
eclesial de su sede en los últimos años. El 
documento se compone de 24 capítulos en los 
que se exponen distintas temáticas y abordan 
experiencias, actividades y el trabajo realizado 
por la Iglesia local. 

El texto es enviado a la Santa Sede previo 
a la visita ad 
Limina, para que 
el obispo de 
Roma esté en 
conocimiento 
de la realidad 
de cada una de 
las diócesis.

¿Quiénes participan?
Todos los obispos de las diócesis del país.

encuentro con el papa francisco

Los obispos celebrarán la Eucaristía junto al Santo Padre 
y sostendrán un encuentro con él 
para recibir orientaciones pastorales 
acerca de la conducción de la Iglesia 
en Chile. 

Posteriormente mantendrán una 
reunión más personal con el obispo de 
Roma, divididos en pequeños grupos.

visita a las cuatro basílicas

Como es tradición, los obispos celebrarán la Eucaristía en 
las cuatro Basílicas Mayores 
de Roma: Basílica San Pedro, 
construida sobre la tumba del 
apóstol san Pedro; Basílica 
de San Pablo Extramuros, 
edificada  sobre el sepulcro de 
san Pablo; Basílica Santa María 
la Mayor, Iglesia más grande de 
Roma dedicada a la Santísima 
Virgen María, y la Basílica San 

Juan de Letrán, catedral de la Diócesis de Roma. 

reuniones con dicasterios

Durante su permanencia en Roma, los obispos chilenos 
se dividirán en grupos, para 
reunirse con los distintos 
dicasterios de la Curia 
Romana (congregaciones, 
pontificios consejos, etc.), 
para exponer ciertos temas.

ce
ch
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Cardenal Ricardo Ezzati
con los medios de comunicación
realiza balance del año 2016

El arzobispo de Santiago, junto a sus 
obispos auxiliares, sostuvo un 
encuentro con profesionales de la 
prensa el viernes 30 de diciembre 
para hacer un balance de la vida de 
la arquidiócesis durante el año 2016 
y responder las preguntas de los 
medios

Por EquiPo ComuniCaCionEs

E
n uno de los primeros temas 
abordados, el arzobispo de 
Santiago, cardenal Ricardo 
Ezzati, destacó unas de las inicia-
tivas del Papa Francisco durante 
el 2016: “El gran objetivo del 
Año de la Misericordia, como 
lo dice la misma palabra, ha 
sido experimentar que Dios 
es cercano y misericordioso, 

y por ello los creyentes también estamos 
llamados a vivir la cercanía, especialmente 
con los últimos, con los que sufren, los 
maginados y viviendo con ellos la misericor-
dia. También ser nosotros misericordiosos 
como el Padre lo es con nosotros”.

Respecto del proyecto de despenali-
zación del aborto en las tres causales, el 
obispo manifestó: “El acontecimiento más 
grande, fue que el día 3 de septiembre que 
convocó a más de 100 mil personas en el 
Paseo Bulnes, para celebrar la fiesta de la 
vida”, y precisó: “La Iglesia de Santiago no 
convocó a protestar en contra del proyecto 
de ley, convocó para celebrar el don de la 
vida, que se manifiesta en todo el arco de la 
vida, desde la concepción hasta la muerte 
natural, y a todo lo que hay a lo largo de este 

arco de la vida, una vida digna, una vida con 
derechos, con derechos a tener posibilida-
des en el futuro, una vida que sea humana y 
a la altura de la vocación humana que Dios 
nos ha regalado”.

En este sentido recalcó la labor en 
“la promoción y la defensa de los niños, 
especialmente aquellos que han sufrido 
muchos vejámenes e injusticias en los 

hogares de menores del Sename”. Manifestó 
que “hemos propuesto y seguimos 
defendiendo que hay que distinguir lo que 
significan los niños que están en los centros 
del Sename y otros centros debido a proble-
mas judiciales, de los niños que están en 
estos centros debido al abandono (…) No 
puede ser, por ejemplo, que se dé un 10% de 
aumento a los hogares del Sename atendi-
dos por el Estado, y el 1% a los niños que son 
atendidos por instituciones privadas. Los 
niños no deben ser discriminados y eso lo 
hemos hecho presente con mucha fuerza”.

“Dentro del campo de la vida también 
nos ha preocupado el tema de los adultos 
mayores, especialmente de los que están 
en las residencias. La Iglesia de Santiago, a 
través de experiencias que llevan adelante 
instituciones de religiosas, de parroquias 
y sobre todo una gran institución de la 
Iglesia de Santiago, que son los hogares 
que atiende la Fundación Las Rosas, hemos 
hecho presente la necesidad de que el 
Estado cuide de los adultos mayores”, dijo el 
arzobispo Ezzati.

Continuando su recorrido por la defensa 
de la dignidad de vida en todas sus esferas, 
el cardenal expresó: “Hemos tenido muy 

presente el tema de los migrantes. ¿Cuántos 
migrantes encontramos día a día en la tarea 
pastoral, en las parroquias? No solamente es 
el primer principio fundamental el acoger, 
sino también en cuántas comunidades se 
está integrando y facilitando la integración. 
El trabajo que hace la Parroquia Latinoa-
mericana de Santiago, al lado del Incami, 
es realmente extraordinario. Lo que se está 
haciendo en las parroquias para acoger  
muchas veces en situaciones económicas y 
legales muy precarias”.

Sobre el ámbito educacional, dijo: “Varias 
fundaciones del Arzobispado de Santiago 
están adscritas al proceso de gratuidad y 
están llevándolo adelante. Lo mismo está 
ocurriendo con el proceso de la inclusión”, 
refiriéndose también a la entrega de 
resultados de resultados de la PSU. “Uno 
queda un poco con dudas de si realmente 
estamos apuntando hacia la calidad. Creo 
que necesitamos caminar mucho todavía”. 
Por eso, consultado sobre la situación de 
los llamados liceos emblemáticos, señaló: 
“Todo colegio debe ser emblemático, 
porque todos tienen que buscar la calidad. 
Eso de emblemático debe darse por la 
fuerza del trabajo, por las comunidades, por 
los padres y el poder de los jóvenes. Ojalá 
que todas las escuelas y liceos lleguen a ser 
emblemáticos”.

Acerca del avance en la promoción 
de ambientes sanos y seguros dentro de 
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la Iglesia, el arzobispo afirmó: “A partir 
de la experiencia dolorosa de abusos, la 
Arquidiócesis de Santiago, además de 
enfrentar los casos que ha habido con 
toda claridad y como nos ha pedido la 
Santa Sede, sin tolerancia alguna, hemos 
implementado desde hace algunos años 
-con la Conferencia Episcopal de Chile- 
todo un proyecto de formación de laicos 
para capacitar a la gente en la prevención 
de cualquier tipo de abusos. A lo largo de 
este año hemos acreditado a casi 5 mil 
laicos, religiosos, sacerdotes en esta tarea. 
Con humildad, pero también con verdad, 
no sé si a nivel de Chile haya alguna 
institución que ha hecho y esté haciendo 
un trabajo de esta naturaleza, tan fuerte. 
Decididamente, en la línea de lo que 
nos ha pedido el Papa, estamos tratando 
de hacer de todos nuestros ambientes, 
lugares sanos y seguros”.

También comentó acerca de la situación 
política del país: “Nosotros hemos partici-
pado como Arzobispado de Santiago en la 
toma de conciencia de lo que significa la 
Constitución de un país y hemos partici-
pado en la formación de miles de laicos 
en este tema, a través de cartillas sobre 
estos ámbitos”, agregando luego ante la 
consulta de los medios: “Una de las tareas 
en que yo quisiera ver muy presentes a los 
laicos católicos es el tema de la política. 
La política es tarea fundamentalmente 

de todos los cristianos, también de los 
presbíteros y obispos, pero la participación 
directa en proyectos políticos es tarea de 
los laicos, y los católicos deberían tener 
una incidencia muy grande, naturalmente 
dentro de lo que es la libertad de opciones, 
porque un laico católico tiene opciones 
diferentes, opciones políticas diferentes. 

Una de las cosas fundamentales en la 
que ha insistido el Papa es en la educación 
de los laicos en la participación de la 
vida política. La formación y participa-
ción política de los laicos debería ser una 
tarea fundamental, y para ello una gran 
formación sobre la Doctrina Social de la 
Iglesia. Ella inspira una vida buena, justa, 
participativa y solidaria. Me gustaría 
enormemente ver a los laicos metidos en 
la historia de Santiago y metidos también 
en la historia de Chile, para tener un 
papel relevante, ojalá de servicio público”.

Sobre el acto de perdón realizado 
por internos de Punta Peuco, reiteró lo 
señalado anteriormente: “Hay cosas de 
carácter legal y otras de carácter humani-
tario. Parto por lo humanitario. El pedir 
perdón cuando brota del corazón, de la 
sinceridad, es siempre una cosa noble. 
Pedir perdón no es sólo un gesto de 
humildad, sino de grandeza cuando nace 
de la autenticidad de las personas y lo que 
quiere realizar. El ofrecer indulgencias 
humanitariamente es siempre un gesto 

de humanidad y que tiene que brotar 
justamente de la conciencia de que todos 
necesitamos misericordia”, lo que a juicio 
del cardenal no debe confundir: “Nosotros 
no hemos pedido nada que sea impunidad, 
o que vaya más allá de lo que está estable-
cido por la ley, sabiendo que los crímenes 
que se han cometido son gravísimos y 
que si alguno de ellos tiene información, 
en conciencia, tiene que entregarla (…). 
El olvido nunca es algo bueno, recordar 
hace siempre bien. Recordar es parte de lo 
que la historia nos enseña y la historia es 
maestra de vida. Los países que se olvidan 
de su historia, son países propensos a 
renovar los errores. Yo creo que nadie en 
Chile quiere renovar los horrores y errores 
que hemos vivido”.

Finalmente, debido a que en los 
próximos días el cardenal cumplirá 75 
años de edad, fecha en que a los obispos 
deben presentar su renuncia, el pastor 
respondió: “Hace un mes le dije al Santo 
Padre que cumplía 75 años y que todo 
está en sus manos. Hasta ahí yo llego, 
el resto no depende de mí, el Papa es 
libre y soberano de elegir cuándo quiera 
y a quién quiera como arzobispo de 
Santiago”, señaló el cardenal.
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E
n abril del año 2000, durante 
una eliminatoria por Copa 
Davis entre Chile y Argentina 
desarrollada en el estadio del 
Parque O’Higgins, se produje-
ron graves incidentes. El 
público chileno agredió al 
equipo argentino arrojando 
sillas a la cancha, en circuns-
tancias que el visitante Mariano 

Zabaleta aventajaba parcialmente al Nico 
Massú. Los incidentes fueron la culmina-
ción de varios episodios de hostigamiento 
del público hacia Zabaleta a lo largo del 
juego. Aunque de la violencia en los 
estadios se suele culpar a lo que genéri-
camente se estereotipa como lumpen, 
en esta ocasión, el partido se desarro-
llaba en día y horario laboral y el alto 
costo de las entradas operaba como filtro 
socialmente selectivo. Por lo que se sabe, 
el consumo de alcohol habría gatillado 
esta intemperancia del respetable. Si 
la violencia en los deportes es culpa del 
lumpen, entonces habría que conceder 
que éste es un fenómeno transversal y 
que lo habría también en los grupos más 
acomodados de la sociedad, por extraño 
que suene: lumpen ABC1, lumpen de cuello 
y corbata, lumpen-oligarquía: “Ah no, qué 
atróh!” (traducción libre: “¡Señor, danos 
tu fortaleza!”).

Encontrándonos en plenas elimina-
torias para el mundial de fútbol Rusia 
2018 -para los futboleros, los mundiales 
son una suerte de concilios ecuméni-
cos-, Chile ha sido sancionado, no por 
primera vez, en términos tales que no 
podrá volver a jugar de local en el Estadio 
Nacional debido a los cantos xenófobos de 
su hinchada. 

La línea que separa la broma y el buen 
humor de la agresión, a veces es muy fina. 
Hay garabatos que se usan para herir, 
pero en ocasiones y contextos específi-
cos pueden llegar a ser la más genuina 
demostración de afecto y hasta de 
“apapachamiento”, lo mismo que tantos 
apodos que recibimos y damos desde la 
infancia. Sin embargo, ciertos apelativos 
socialmente recurrentes y aparentemente 
validados como inofensivos, han llegado a 
serlo porque se los padece calladamente 
por aquellos a quienes están dirigidos. 
Las corrientes de filosofía moral más 
preocupadas de los asuntos del respeto y 
el reconocimiento son sensibles al modo 
cómo estas designaciones y estereotipos -y 
tantos otros, verbales y no verbales- que 
circulan cotidianamente por los medios de 
comunicación, la publicidad o los discur-
sos de los líderes de opinión, introducen 
en la autoimagen de sus destinatarios una 

idea devaluada de sí mismos, que termina 
siendo creída y asumida como verdadera 
por unos y por otros. 

Pensemos cómo algo aparentemente 
tan bien intencionado como el diminu-
tivo dirigido a un subalterno, contiene 
un mensaje que establece jerarquía y 
poder. Alguien diría que hay que ser muy 
tonto grave para ver esto debajo del agua. 
Sin embargo, intente el lector que en su 
ambiente de trabajo el jefe sea tratado 
mediante diminutivo por los subalter-
nos y cuéntenos después qué efectos 
produjo esto. De hecho, buena parte de 
las conductas que se tipifican como acoso 
-en el trabajo, en los ambientes escolares, 
etcétera- tiene que ver con la forma en 

que nos dirigimos la palabra unos a otros. 
En fin, es cierto, el lenguaje es performa-
tivo, con él no sólo se “cuentan” cosas, 
sino que también se “hacen” cosas, se 
crean realidades allí donde antes no las 
había: “¿Cómo está, Juanito?”.

Por eso es muy grave agredir con 
las palabras, en nuestro caso, desde el 
tablón, tanto como lo es arrojar sillas a 
los jugadores adversarios. En la década 
de 1970, el comportamiento del público 
chileno en los partidos de Copa Davis era 
como el de quienes asisten a un concierto 
de la Filarmónica en el Municipal, de 
máxima buena educación y fair play hacia 
los visitantes. Hoy en día, en cambio, 
muchos se sienten en el derecho de sacar 
a pasear al hooligan que probablemente 

habita en algún rincón de cada uno de 
nosotros, esperando el pretexto para 
activarse. 

Sin embargo, la condena de esta 
violencia verbal -que prepara la violen-
cia física posterior dentro y fuera de los 
estadios, contra las personas y los bienes 
comunes- sólo sería epidérmica si se 
contenta apenas con que sea reprimida, 
sin entender las causas cuya solución 
permitiera, además, desactivarla. 

Sobre esto hay ya muchas hipóte-
sis -hay bastante literatura académica 
sobre el fenómeno de las barras bravas, 
aunque los periodistas deportivos no lo 
sepan o no la usen-. Dos hipótesis para 
seguir pensando el asunto: la violen-
cia de los barristas es una respuesta a 

Chile ha sido sancionado, no por primera vez, 
en términos tales que no podrá volver a jugar 

de local en el Estadio Nacional debido a los 
cantos xenófobos de su hinchada”

Parte del cristianismo puede ser entendida como 
la renuncia a nuestra posibilidad de agredir 

injustamente al que no lo merece, porque en cada 
uno vemos no a un extraño, sino a alguien de 

quien Jesús nos ha hecho hermano universalmente 
(Gal 3, 28-29)

Por Diego garcía Monge, 
filósofo

con las palabras!
¡Más cuidado
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En la década de 1970, el comportamiento del público chileno 
en los partidos de Copa Davis era como el de quienes asisten 
a un concierto de la Filarmónica en el Municipal, de máxima 

buena educación y fair play hacia los visitantes

formas de violencia anterior padecida 
por ellos. En el origen de la exclusión 
que se realiza en el estadio, están las 
exclusiones que padecen quienes ahora 
se toman una revancha en contra de 
algún chivo expiatorio. Otra explicación 
es el nuevo exitismo del antaño apocado 
chileno. Poder encaramarse aunque sea 
a ratos entre las élites del deporte no 
nos ha hecho más humildes por haber 
entendido lo difícil de esos logros, sino 
más soberbios y petulantes y por ende 
-¡errónea conclusión!- con más derecho 
a la prepotencia. Si éste fuera el caso, 
no estaríamos entendiendo nada de los 
deportes. Como nos lo han enseñado los 
ingleses, el deporte es un juego entre 
caballeros, y por lo tanto quien no está 
preparado para ser derrotado y reconocer 
el mejor mérito del rival, no puede ser un 
deportista -aunque se encuentre atlética-
mente preparado-. 

Piensen nuestros compatriotas amigos 
de la xenofobia lo erróneo de su postura 
si reparan en que en todos los equipos 
más tradicionales de nuestro medio 
los jugadores extranjeros siempre han 
tenido una presencia descollante -desde 
Gorosito a Buonanotte, desde Vasconce-
los a Borghi, desde Spedaletti a Superman 
Vargas-, y para qué decir si pensamos en 
que la responsabilidad de haber formado 
a la que se considera la “generación 

dorada” de nuestro fútbol se atribuye en 
gran medida a un entrenador argentino, 
algo brusco en el trato, pero ejemplo 
de humanidad y sentido de la decencia, 
como lo ha sido Marcelo Bielsa. 

Para el cristiano, el asunto no es 

anecdótico. Para desactivar esta violen-
cia verbal, podemos recordar que Jesús 
estuvo dispuesto a poner fin a la cadena de 
violencia injusta ejercida como revancha a 
la violencia injusta padecida. El sacrificio 
de Jesús puede ser leído como la renuncia 

a saciar el propio apetito de venganza en 
un inocente. Parte del cristianismo puede 
ser entendida como la renuncia a nuestra 
posibilidad de agredir injustamente al que 
no lo merece, porque en cada uno vemos 
no a un extraño, sino a alguien de quien 
Jesús nos ha hecho hermano universal-
mente (Gal 3, 28-29). 

Así pues, los cantitos xenófobos, ¡ni en 
broma!

www.PeRiodicoencUentRo.cl

con las palabras!
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¿La prueba es determinante?
-Este no es el juicio final, aquí no se 
juega la vida, aunque claramente es un 
paso importante. Los jóvenes, a veces, 
creen que es necesario tener un puntaje 
alto para optar a una carrera codiciada y 
una carrera que dé más dinero, que sea 
exitosa o prestigiosa. Sabemos que no es 
lo mismo una carrera que esté al servicio 
del bien común, o una que me haga más 
feliz de manera fácil. Lo correcto sería 
comprender que la carrera es un instru-
mento para responder a una vocación, 
que todo hombre y mujer tiene.

¿Qué pasa con un joven que no tiene 
campo laboral suficiente?
-Esto dice relación con el efecto de una 
oferta publicitaria irresponsable en el 
ámbito de la educación. Ya hemos visto 
lo que pasó hace años con la carrera de 
Técnico en Criminalística. Era un campo 

Doscientos noventa mil jóvenes 
rindieron la Prueba de Selección 
Universitaria. A días de conocer sus 
resultados, el vicario para la 
Educación, padre Tomás Scherz, les 
dice: “Este no es el juicio final,  aquí 
no se juega la vida”.
 
Por Lorena Martino FuenteaLba

laboral muy reducido, y a sabiendas de 
eso, seguía la “recomendación” publicita-
ria y seguía impartiéndose la carrera.

Un padre le puede decir a su hijo que 
no estudie cierta carrera por no tener 
campo laboral y que es mejor estudiar 
una carrera que asegure su futuro. 
¿Qué les diría?

-Esa ha sido casi siempre la recomendación 
de un padre o una madre. Y es entendi-
ble hasta cierto punto. Pero esa recomen-
dación la hace mejor hoy la publicidad 
posesionada en el mercado de la educación 
superior, al punto que llegan a transfor-
mar las “ofertas” de dicho mercado. Creo 
que es necesario saber distinguir entre una 
vocación y una carrera. Una carrera será 
siempre un instrumento de la vocación. 
Esta última es la gran olvidada: ¿A qué 
estoy invitado o llamado a realizar en 
este mundo? ¿Sólo a subsistir sin pasar 
penurias? Si se escoge un instrumento y no 
se sabe para qué, aún no se ha abordado 
lo esencial. El futuro es lo que trasciende, 
lo que implica a los otros. Por ejemplo el 
país, la justicia, el bien común, por cierto 
la familia, pero junto a ella, la de todos y el 
destino de todos, la belleza, Dios.

No es necesario tener vocación para 
tener auto, casa y para viajar. Los universita-
rios más famosos y con vocación humanista 
y científica, vivieron en una residencia, 
andaban en bicicleta y no necesitaron viajar 
por el mundo para saber profundamente 
del mundo y de su significado. Pregúntele a 
Kant o a Ratzinger.

Me niego a pensar que el joven haya 
claudicado al bien común y a la justicia, 
pero lo mira desde otro escenario. Más 
cómodo. No entraré a analizar el concepto 
neoliberal, pero sí hay una sospecha de 
la burocracia, de la institucionalidad. Se 
desea libertad para ejercer rápidamente 
lo justo y por ello se buscan carreras 
productivas y que permitan de manera 
individual ser generosos después. Por ello 
falta el trabajo mancomunado, coopera-
tivo, dialogante. Se denosta la mediación 
política o la reflexión por ser inoperante.

Pero la libertad no es sólo espacio sin 
coerciones, sino responsabilidad para un 
proyecto que se realiza conjuntamente. 
No es sólo salir de Egipto y pasar el Mar 
Rojo, sino caminar 40 años por el desierto 
hasta la Tierra Prometida. Eso debiera 
estar en todos los proyectos de centros de 
estudios superiores, incluidos IP y CFT.

En ese sentido, ¿le parece ético/moral la 
cantidad de dinero que gastan los centros 
de educación superior en publicidad, por 
ejemplo, en proponer una imagen de 
un profesional exitoso que se “realizó” 
económicamente en la vida, gracias a la 
carrera y/o universidad? 
-Aunque muchos no lo compartirán, creo 
que es la miopía y el error tácito de la idea 
de hombre y mujer que hay en la idea de 
educación superior en muchos lugares, 
intentando erguirse en el mercado de la 
educación superior.

¿Qué dice Luis Scherz, su padre, sobre el 
sistema de educación superior profesio-
nalizante  y es actual su propuesta de 
una educación más integral?
-Fue discutido por mi padre en su época, 
pero creo que la distinción universi-
dad profesionalizante y universidad del 
espíritu es una antítesis muy válida hoy 
día. Quizá es una expresión que no existe 
químicamente pura. La primera sería 
la expresión de una universidad que se 
dedicaría sólo a capacitar profesionales 
(sólo docente, en el lenguaje actual) y la 
segunda, que vale como la institución que 
procura cultivar el espíritu, la reflexión, 
la capacidad crítica, sobre todo a través de 
la facultad de Filosofía (tal como lo pensó 
Kant) y que se asimilaría a las universida-
des que procuran, además, la investiga-
ción, pero no solo en sus áreas duras, sino 
también en las áreas sociales. En sentido 
estricto, una universidad, para que lo sea, 
debe tener ambos aspectos. Un profesio-
nal sin sentido crítico, responsablemente 
racional y colaborador de la comunidad 
política, en un sentido amplio, no es 
un profesional propiamente tal. Y una 
universidad sin esa vocación espiritual, 
buscadora de la verdad, en sus aspectos 
sociales, físicos y metafísicos, tampoco es 
propiamente una universidad. 

juega  
la vida”

“En la PSU no se
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21 de diciembre. sede de la 
conferencia episcopal de chile. 

En conferencia de prensa, el presidente 
de la Conferencia Episcopal de Chile, 
monseñor Santiago Silva Retamales, junto 
al secretario general, monseñor Fernando 
Ramos Pérez, dieron a conocer el Mensaje 
de Navidad del Comité Permanente. 
Tres temas fueron los destacados como 
de especial interés para la Iglesia: niños 
y niñas es situación de vulneración, 
migrantes en Chile y personas privadas de 
libertad con enfermedades terminales.

En línea con el llamado del Papa Francisco 
en la promoción de la misericordia, los 
obispos manifestaron su preocupación 
por la delicada situación que viven algunas 
personas privadas de libertad y que, además, 
presentan condiciones de salud extremas 
en los diversos centros penales del país. 
“Para nadie es desconocido el sufrimiento 
que se experimenta cuando se vive privado 
de libertad en una cárcel, incluso cuando es 
producto de un juicio justo y correctamente 
ejecutado. Sin embargo, hay situaciones 
especiales en las que se nos abren espacios 
para que como sociedad demos signos de 
humanidad y podamos crecer en clemencia 
y misericordia”, señalaba el mensaje leído 
por monseñor Santiago Silva Retamales, en 
nombre del episcopado chileno.

22 de diciembre. catedral de 
santiago. 

Tras conocerse la petición de perdón de 
un grupo de internos de Punta Peuco en 
un acto ecuménico privado, se enfrentaron 
posiciones entre familiares de víctimas de 
derechos humanos y responsables de delitos 
de lesa humanidad. Ante las palabras de los 
pastores católicos del día anterior, un grupo 

de familiares del Colectivo contra el Olvido 
realizó una manifestación en la Catedral 
Metropolitana para saber la posición de la 
Iglesia frente a dicha ceremonia. 

“La Iglesia no está a favor de la impuni-
dad. El acto en Punta Peuco es privado, 
una liturgia ecuménica, donde un grupo 
de internos de Punta Peuco ha invitado a 
algunos pastores católicos y no católicos 
para hacer un acto privado, y que la Iglesia 
católica, como institución, no está involu-
crada ni en la organización de este acto ni en 
las eventuales consecuencias que éste pueda 
producir”, fue el mensaje del obispo auxiliar 
de Santiago Fernando Ramos, tras reunirse 
con los familiares.

En la oportunidad, monseñor Ramos 
pidió considerar: “Hay que entender el 
dolor que mucha gente ha tenido y sigue 
teniendo cuando ha visto que algunos de sus 

familiares, gente querida, ha desaparecido 
o han sido muertos por acciones del Estado. 
Hay un dolor muy grande y todavía están 
buscando respuesta de eso. Ojalá que esta 
situación y esta gran preocupación que se 
ha dado permitan que gente que sabe y que 
tiene información la entregue, para que los 
familiares de las víctimas de las violaciones 
de derechos humanos puedan responder a 
sus requerimientos y se les dé una respuesta 
fiable y decente, porque es todo lo que el ser 
humano espera”.

Además destacó: “Algunos sacerdotes han 
sido requeridos para acompañar un proceso 
personal de gente que quiere, lo que tengo 
entendido, pedir perdón. Eso es un acto 
personal y siempre nosotros, como pastores, 
vamos a apoyar cualquier proceso de alguien 
que quiere reconocer y enmendar sus 
errores. En ese sentido, los sacerdotes actúan 

en función de su labor pastoral y quieren 
colaborar en eso. Pero no hay una lectura 
de favorecer la impunidad, ni menos de dar 
libertad a quien ha cometido crímenes de 
lesa humanidad”, precisó Ramos.

24 de diciembre de 2016. cárcel de 
mujeres san joaquín. 

El recinto penitenciario lució diferente 
a una jornada normal. Un grupo de 250 
mujeres celebró una misa en vísperas 
de Navidad en compañía del cardenal 
Ricardo Ezzati: “La buena nueva es que 
tenemos un redentor que viene a salvar-
nos a todos, los que están en un recinto 
penitenciario y también a los que están 
afuera, que también necesitamos de la 
redención del Señor”, les recordó.

Además, el pastor anheló para ellas que 
“brote una esperanza firme. Dios ha puesto 
en su corazón, no solamente cualidades 
humanas, no solamente la posibilidad de 
recuperarse y encaminarse en una vida 
nueva, Dios ha puesto en su corazón a su 
propio Hijo, a Jesús, que quiere nacer solida-
rio con su situación y en el corazón de cada 
una de ustedes. Esa es la buena noticia”.

Pero en la visita, el cardenal Ricardo 
Ezzati también tuvo palabras para comentar 
lo relacionado con el acto realizado en el 
penal Punta Peuco: “Al termino del Año de 
la Misericordia, pudiera haber también una 
expresión de misericordia para con todos los 
que están en situaciones terminales. Eso es 
la petición de nuestra Iglesia”. Sin embargo, 
agregó: “Solidarizo y expreso cercanía a todos 
aquellos que todavía no saben dónde están 
sus seres queridos y que reclaman justicia”. 

El perdón,  
la verdad y  
la justicia
El Comité Permanente del Episcopado en su último mensaje de 
Navidad abordó entre otros asuntos de debate público, la situación 
de las personas privadas de libertad con enfermedades terminales. 
Esta situación, más un acto de perdón en Punta Peuco, ha puesto en 
debate el proceso inconcluso de reconciliación, perdón, verdad y 
justicia que aun transita la sociedad chilena. 

POR ENRIQUE ASTUDILLO BAEZA

desde la mirada pastoral
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Graduados del taller de
costura de “Paternitas”

Todo un éxito resultó la campaña 
“Navidad con el Hermano”, que este 
2016 cumplió 25 años invitando a las 
distintas comunidades a regalar una cena 
para quienes más lo necesitan. Para la 
Vicaría de Pastoral Social Caritas, que 
coordina la acción, esta tradición lleva 
a lo más esencial de la Navidad, que 
es reconocer a Cristo en cada persona, 
especialmente en los más pobres. 

“Son cerca de 90 las parroquias que 

reciben el apoyo para dar a las personas 
más vulnerables de su sector la posibi-
lidad de una cena, y son cerca de 30 las 
comunidades parroquiales y educativas 
que se abren para ser puentes de amor y 
servicio para estas familias. Las 13 mil 
familias que recibieron una cena este 
2016, además de alimentos recibieron 
lo más importante, el respeto y cariño 
de otros”, explica el vicario P. Andrés 
Moro.

Cerca de 3 mil jóvenes serán los monitores que 
acompañarán en más de 30 comunas de Santiago a 
alrededor de 12 mil 500 niños y niñas con activi-
dades vacacionales. El programa de Colonias 
Urbanas –formado por 80 grupos - acompaña y 
anima a jóvenes que se organizan durante todo 
el año para realizar actividades vacacionales en 
enero. 

Yolanda Urbina, encargada del programa, 
explica que dentro de las  actividades, “donde se 
incluyen talleres de cocina, manualidades, deporte 
y teatro, entre otras, se trabajan temas relaciona-
dos con los valores cristianos y derechos de niños 
y niñas”. 

13 mil familias recibieron una
cena de Navidad

Puzzle por Jorge Muñoz

Colonias urbanas:
vacaciones en

tu barrio
Más de sesenta jóvenes que han salido 

de centros penitenciaros en el último tiempo 
se graduaron de un taller de costura que 
impartió la fundación Paternitas durante 
cuatro meses, en la sede de la entidad, a un 
costado de la iglesia La Viñita, en Recoleta. 
Los talleres fueron impartidos por volunta-
rias de la fundación y en ellos elaboraron 
mantas para picnic, que ahora están a la 
venta. 

Acerca de este trabajo, el presidente 
de la fundación, padre Nicolás Vial, 
dijo que “reinserción social, rehabili-
tación, reencuentro, apertura al futuro, 
amor, acogida, aceptación y esperanza, 
son algunos de los conceptos con los que 
se  encuentran los adolescentes cuando  se 
acercan a Paternitas”. 

Explicó que los adolescentes, al egresar  
de un centro penitencial, se incorporan 
voluntariamente a la fundación, donde 
aprenden normas y valores, esquemas de 
trabajo y participan con los compañeros, 
lo que posteriormente les permitirá una 
mejor adaptación a un futuro puesto laboral. 
Además, reciben el apoyo personalizado 
junto a una tutora, con quien trabajan los 
distintos aspectos de su vida personal, 
familiar y social. El objetivo es que cada 
joven, en el momento que culmine las etapas 

del proceso, debiera alcanzar la necesaria 
autonomía y capacidad para proseguir su 
propio camino.

Las mantas de picnic que fabricaron 
son el “puente” entre ellos y la sociedad. 
A través de las gestiones de las profesiona-
les del área estos productos son ofrecidos a 

distintas empresas, que se comprometen a 
obtenerlas como regalo. La mantas miden 
de 1.5 por 1.5 metros, confeccionadas de 
tela cien por ciento impermeable, de lona 
doble en polyester, lavable y aislante. Para 
más información llamar directamente a 
Fundación Paternitas al 226803100.

Soluciones 
en nuestro 
sitio web
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Con un mannequin challenge comenza-
ron las misiones a desarrollarse entre el 
3 al 13 de enero. Estudiantes de más de 
40 instituciones de educación superior 
visitarán 89 localidades de Arica a Punta 
Arenas, entregando su testimonio de fe, 
construyendo capillas y realizando trabajos 
comunitarios.

 Más de 2 mil jóvenes voluntarios se 
reunieron el 3 de enero en el Templo Votivo 
de Maipú, para ponerse al servicio de los 
más necesitados desde Arica hasta Punta 
Arenas y ser parte de los proyectos Misión 
País y Capilla País, organizados por la 
Pastoral UC, junto con las Misiones Solida-
rias del Duoc UC. Se estima que más de un 
millón de familias de todo el país, se verán 
beneficiadas por esta acción de los jóvenes.

 La cita se inició con un mannequin 
challenge, donde los más de 2 mil volunta-
rios formaron parte de una de las escenas 
congeladas más masivas de Chile. Posterior-
mente, asistieron a una misa presidida por el 
arzobispo de Santiago y gran canciller UC, 
cardenal Ricardo Ezzati, celebración con la 
que comenzaron los trabajos y misiones.

 Entre los proyectos destacan Misión País 

Dos mil jóvenes se ponen al servicio 
de Chile en misiones y trabajos de verano

y Misiones Solidarias de Duoc UC, ambas 
consistentes en misiones católicas, y Capilla 
País, donde los voluntarios, acogiendo 
el llamado del Papa Francisco, visitarán 
las periferias existenciales y geográficas, 
construyendo capillas y compartiendo con 
las comunidades.

 Las misiones y trabajos se realizarán 
entre el 3 y el 13 de enero.
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iglesia san Pedro de atacama:
Ubicada en el desierto de Atacama, a 2.500 

metros de altura y a 331 kmts. de Antofagasta, 
es Monumento Nacional. Su construcción en 

piedra y adobe, con techumbre de chañar, data 
del siglo XVII. Su fiesta tradicional se celebra 
el 29 de junio. El horario de visita es de lunes 
a sábado de 9:00 a 12:00 y de 15:00 a 20:00 
horas. El domingo es de 9:00 a 13:00 horas.

catedral de coPiaPó:
Ubicada frente a la plaza de armas de la 

ciudad, data del siglo XIX, y fue dedicada a 
Nuestra Señora del Rosario. Su estructura y 

tabiquería es a base de pino, oregón y roble; 
el piso es de mármol y el sagrario y frontón del 

altar son de plata cincelada.

En vacaciones: deja tiempo
para DiosDondequiera que esté disfrutando de unas merecidas vacaciones, hay 

un lugar para la oración. ¡Visítalo!

Por Paz EscáratE

Chile es la copia feliz del Edén, dice nuestra canción nacional. Aprovecha estos días de 
vacaciones para contemplar y cuidar nuestra hermosa naturaleza y bellos paisajes. También 
visita los lugares de culto cercano al lugar de descanso. Así puedes turistear y encontrarte 
con Dios al mismo tiempo. Este es nuestro “turistel” religioso. 

santuario de
santa rosa de Pelequén:

Está a 41 kilómetros al suroeste de 
Rancagua. Aunque el actual templo fue erigido 

en la década de 1940, en honor a la santa 
limeña, se pide su intercesión desde 1840. El 

30 de agosto más de 300 mil peregrinos llegan 
hasta el lugar.

santuario
san sebastián de Yumbel:

Ubicado a un costado de la plaza de 
Yumbel, el templo fue terminado de construir 
en 1859, pero la veneración al santo data de 

1663. La festividad de San Sebastián se celebra 
el 20 de enero y el 20 de marzo. 

 catedral 
de temuco:
Ubicada frente 

a la plaza Aníbal 
Pinto posee un 

aspecto moderno 
por su hermosa 

torre. Su construc-
ción engalanó el 

primer centenario 
de la ciudad. 
Tiene capaci-
dad para 600 

personas.

iglesia de los Jesuitas:
En la calle Guillermo Gallardo 269, de Puerto 

Montt, se encuentra esta antiquísima iglesia 
construida en el año 1872 con maderas nativas.

catedral de coYhaique:
Ubicada frente a la plaza de armas, el 

templo en forma de A, fue inaugurado el 
25 de enero de 1970. En él destaca un gran 

ventanal policromado en la fachada, y en 
su interior, un mural de 10 por 10 metros, 

denominado “El Calvario”, realizado por la 
artista italiana Teresa Soardi. En su cripta se 

encuentran los restos de los obispos Antonio 
Michelato y César Gerardo Vielmo. 

iglesia de Parinacota:
Ubicada en el Altiplano, a 180 

kilómetros al este de Arica, se trata de un 
Monumento Nacional, ya que la iglesia 
original fue construida en XVII y luego 
reconstruida en 1789. Se caracteriza por su 
campanario, sus paredes pintadas de blanco 
y, al interior, por sus santos coloniales.

santuario de nuestra señora del 
carmen de la tirana:

Ubicado a 77 kilómetros al este de Iquique, 
el poblado recibe en julio a más de 200 mil 
fieles que celebran a la Virgen del Carmen con 
misas y bailes. Con una ermita y la imagen de 
la Virgen que el fraile Antonio Rondón colocó 
allí, nació el culto.

 Virgen de andacollo:
El santuario, situado a 30 kilómetros de La Serena, 

congrega a 300 mil fieles durante la celebración en honor a 
la Virgen del Rosario, todos los 26 de diciembre. Aunque la 

devoción a la Virgen viene del tiempo de la Colonia, la basílica 
fue inaugurada el 25 de diciembre de 1893 y la imagen fue 

coronada el 26 de diciembre de 1901.

santuario de lo Vásquez:
Ubicado a 32 kilómetros al sureste de 

Valparaíso, cada 8 de diciembre, para la 
fiesta de la Purísima, alrededor de 900 
mil personas peregrinan hacia él para dar 
muestra pública de su fe. El lugar tiene su 
origen en el siglo XIX, cuando un vecino 
de Casablanca, José Ulloa, puso la imagen 
de la Virgen en el patio de su casa para ser 
venerada por los lugareños.

santuario cerro san cristóbal:
El lugar dedicado a la Virgen cumplió 

cien años en 2008. Su imagen es similar a la 
instalada en la Plaza España, en Roma. Su peso 
neto es de 36.610 kilos y mide 14 metros de 
alto. Su pedestal mide 8,30 mt. y está instalada 
a 863 metros sobre el nivel del mar. Puedes 
llegar a este lugar a través del teleférico. 

cerro la Virgen:
Camino a Pencahue 

se encuentra el cerro 
en cuya cima está la 
imagen de la Inmaculada 
Concepción, otra de 
Cristo en la cruz y una 
pequeña capilla.

catedral de ValdiVia:
Se trata de un templo moderno que empezó a edificarse en 

1998 y aún no está terminado. Ubicado entre las calles Libertad y 
O´Higgins su campanario resalta en el paisaje. A él se puede acceder 
por una escalera de caracol que comienza desde el presbiterio.

santuario de la Virgen de montserrat:
El segundo domingo de enero se realiza una procesión de autos desde 

Punta Arenas al Santuario, ubicado a 19 kilómetros al noreste de Río Verde, 
donde se celebra una misa junto la Virgen Negra, originaria de Cataluña.
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